

Bigot ne semblant pas du tout remarquer l'état de son interlocuteur, le regardait cependant avec une fixité qui augmentait son trouble et son embarras.

M. de Godefroy fit un effort et balbutia :

—Et peut-on savoir... ce motif?

—Un rapport qui a été fait ce matin à M. de Vaudreuil.

—Sur qui?

—Sur vous.

—Ah! mon Dieu, sur moi?

—Oui.

—Un rapport?

—Fort long même.

—Ce n'est pas possible!

—Cela est.

—Mais pourquoi?

—Vous voulez le savoir?

—Oui...

—Je vais vous le dire... ou plutôt non, je vais vous le donner à lire... tenez, le voici.

Bigot avait pris dans la poche de son habit un papier qu'il présentait à M. de Godefroy.

Ce dernier le prit d'une main tremblante, si tremblante même qu'il le déchira en le dépliant.

—Un rapport! murmurait-il. Qu'ai-je donc fait?

—Vous allez le savoir.

Le juge mit ses lunettes, se pencha et commença à lire.

Son visage blanc comme un suaire d'abord, devint ensuite pourpre, puis violacé.

—Ah! s'écria-t-il en froissant le papier, ce n'est pas vrai.

—Malheureusement si! en fait du moins, sinon en intention.

—Comment! je suis un concussionnaire? J'ai volé, j'ai dilapidé les deniers du roi, moi, un Boucault de Godefroy?

—Oui.

—Vous rêvez, mon cher monsieur, et votre rapport aussi.

—Malheureusement pour vous, non.

—Oui.

—Non.

—Cependant, monsieur, on ne vole pas le roi sans s'en apercevoir, que je sache.

—Il paraît que oui.

—Oh!

—Si ce n'est pas vous qui avez personnellement soustrait des sommes de la caisse du roi, c'est par votre ordre, sous votre signature que le crime a été commis.

—Je ne comprends pas.

—Je vais m'expliquer. Vous connaissez la compagnie d'Occident qui a pour chef Cadet, le munitionnaire général. Trompé par les apparences, mal conseillé par mon entourage, voulant faire du bien, j'ai pris à votre nom—comme vous le savez—pour 700,000 livres d'actions. Connaissant votre réputation de probité, afin de cacher leurs malversations et de mettre à couvert leur responsabilité, Cadet et autres vous ont nommé gérant chef de la compagnie, vous ont fait signer sous divers prétextes tous les contrats énumérés dans ce rapport, contrats qui constituent la volerie la plus odieuse que je connaisse des deniers publics.

—Oh! fit M. de Godefroy en joignant les mains avec désespoir. Mais je prouverai mon innocence...

—Comment pourrez-vous nier votre signature?

—Miséricorde...

—M. de Vaudreuil a reçu les ordres les plus sévères, et si par malheur ce rapport avait été mis tout d'abord sous ses yeux, vous étiez envoyé de suite en France avec vos prétendues complices pour être jetés à la Bastille.

—Mais il ne saura rien, n'est-ce pas? dit M. de Godefroy d'une voix suppliante.

—Peut-être!

—Comment! il peut savoir...

—Celui qui a fait ce rapport ne peut-il pas le refaire en double, et sans doute que M. de Vaudreuil ne pourrait pas faire autre chose que d'être inexorable...

—Mon Dieu! prenez pitié de moi...

—Comprenez-vous maintenant combien la situation est grave? C'est pourquoi je vous demandais tant de presser mon mariage avec votre fille. Claire, devenue ma femme, vous n'avez plus rien à craindre; car le beau-père de M. Bigot, l'Intendant de la colonie, de M. Bigot, le protégé de Mme de Pompadour, aura toutes facilités de se défendre, puisque ce sera son gendre qui se chargera de prouver son innocence.

—C'est vrai! dit M. de Godefroy, soudain ramimé.

—Donc, vous le voyez, il faut que dans huit jours ce mariage se fasse...

—Il se fera! dit une voix ferme.

Claire, soulevant la portière, s'avança dans la salle.

Elle était pâle, mais une expression de résolution étrange se lisait sur son visage.

XVI

L'INSULTE

—Monsieur, dit-elle en se tournant vers Bigot, j'ai entendu l'odieux marché que vous venez d'imposer à mon père. Je n'ai pas bien compris tous les détails de cette machination digne de vous. Tout ce que j'ai besoin de savoir, c'est que l'honneur de notre nom est en jeu.

Je connais mon devoir, monsieur, et je suis prête à devenir votre femme. Mais je tiens à vous dire, avant de vous suivre au pied des autels, que ce n'est plus seulement de l'antipathie que je ressens pour vous, c'est plus que cela, c'est de la haine!

Et maintenant, monsieur, que vous n'avez plus rien à faire ici, daignez me délivrer de votre présence et me laisser seule avec mon père.

—Je me retire, mademoiselle, dit Bigot tremblant de rage contenue, navré de se voir ainsi méconnu. L'avenir vous prouvera que vous me jugez mal et que je saurai vous rendre heureuse...

—Assez, monsieur! fit Claire avec un geste significatif.

Bigot salua et sortit.

XVII

UNE RÉOLUTION EXTRÊME

M. de Godefroy resta atterré, comme une masse inerte dans son fauteuil. Quant à Claire, elle monta dans sa chambre et sonna Dorothee.

—Ma pauvre enfant, que vous êtes donc malheureuse! s'écria celle-ci en sanglotant.